

參議院大藏委員會會議錄第三十七號

昭和三十九年六月九日(火曜日)
午前十一時五分閉会

出席者は左のとおり。

卷之三

新谷寅三郎君

柴田 宗君
西川甚五郎君
成瀬 幡治君
渋谷 邦彦君
天田 勝正君

秀
蘭

大藏政務次官 齋藤 邦吉君
大藏省管財局長 江守堅太郎君

常任委員
會專門員 坂入長太郎君

大藏省管財局國
有財產第一課長 宮川 国生君

○ 国有財産法の一部を改正する法律案
(内閣提出、衆議院送付)
本日の会議に付した案件

いしいじゃないか、今後の参考にもなると思うわけですが、そういう速記録をこういうところにお出しになる用意があるのかないのか。

○政府委員(江守空太郎君) 私は、いま、お出しをいたしますために、いろいろが必要だということを申し上げたのでございまして、私どもとしては、もちろん十分、問題になりません。事件についての審議会の議事の内容については、速記録をとつておりますが、こうお聞きしておるわけです。

思います、あまりこういふ場ではいかが
がかと存じますから。
次にですね、この審議会委員の選任の
基準といふのは、何か通達で出しておる
といふふうにお聞きしておるわけなん
ですが、どういう大体基準によつてお
やりになるのか、御説明を願いたい。少
なくとも国民のものをかわつて処分さ
れるのですから、国民の各層の利益代表

関係委員会の事務局長、あるいは、たゞおおむね基準として採るということになつております。原則として次に掲げる者または各界の代表的な人物を任命すること、こういうことになつております。それから、地方公共団体の職員としては、関係都道府県知事、それから関係市長、それから学識経験のある者からば、まず第一に金融界関係者、次

○委員長(新谷寅三郎君) ただいまから大蔵委員会を開会いたします。

その問題につきまして、会長のお許しを得まして委員会に資料を提出することができると思っています。

「ふう、そうでないところどうぞ」
「うう、議事録をつくつてお
ります、また、それに出席した者も、
当事者もおるわけでござりますので、

○ 説明員(宮川国生君) 地方審議会の
じやないか。こういうように私は考え
るわけです。したがつて、どういうよ
うな基準をお出しになつてあるのか。

第五部 大蔵委員会會議録第三十七号 昭和三十九年六月九日

は産業界関係者、三番目は中小企業界
関係者、四番目は不動産業界関係者、
五番は建設業界関係者、六番は山林業
界関係者、七番は学界関係者、八番は
法曹界関係者、九番は言論界関係者、
十番は都市計画面関係者、こういったも
のから原則としておおむね次に掲げる
者または各界の代表的な人物を任命す
るものとする。こういう通達を出して
おります。

○成瀬幡治君 私は、先ほど申しまし
たように、少なくとも國のものを処分
するのですから、一応資料として各地
方審議会のメンバーが出ております
が、学識経験者とあります、民間人
というよりも、むしろ非常に行政機関
の側にエートが置かれておつて、こ
れでは、決して悪いとは言いませんけ
れども、行政機関の意のままになるよ
うなふうの構成ではないか、こういう
ふうに受け取れるのですよ、実際構成
人員を見て、幹事の人を見ましても全
部そういうことになつておるし、そ
ういうふうに受け取れるわけですが、こ
ういう点についてははどういうふうにお
考えになりますか。

○説明員(宮川国生君) 地方審議会の
委員の定数は三十名以内になつております
が、ただいま申しました関係行政機
関の職員は、関東の場合は除きますと
六人でございます。そのほか地方公共
団体の職員は、これは各財務局によつ
て多いところ、あるいは少ないところ
とございますが、大体三、四人程度だ
と思います。したがつて、大体十人く
らいがまあいわゆる関係行政機関ある
いは地方公共団体の職員ということに
なりまして、あとのおおむね二十人く
らいは、これは学識経験者ということ

になつておりますので、どちらかといふべきはウエートは学識経験のほうに置いたのである、こういふうに思つております。

○成瀬耀治君　ほくは形式的なことを言つたのぢやなくて……。それぢや別なことばでいえは、これぢや払い下げにはんとうに無関係だといふ人は少ないとと思うのだよ、むしろ。たとえば何々会社の社長といふようなことになれば、一社の社長ぢやないです。どつかの監査役とか取締役をやつておるとか、何かやっておられる方が多いわけなんですよ。学識経験者の中ではむしろそういう人たちが多いのぢやないかと。だから、むしろ払い下げを受けられる、そこの立場の人たちが多いのぢやないか。たとへば公認会計士にすれば、その会社に何らかの關係のある人が、一見、全部の件数とは申しませんけれども、そういうような人が多いぢやないか。たとへば公認会計士にすれば、その会社に大きな融資をしておるとか、いろいろなふうで、どうも見たところ、どうがどうだということを述べるのものがかかると存じますが、とにかくそういうふうに受け取れるわけなんです。こういう点についてはもう少し、全然無関係と言つちゃおかしいわけですが、もつと公平な立場で審議のできるような人を選ぶといふ意見のはうが私は正しいと思うが、そういうことについては全然考へる必要がないと

う考え方でおやりになつておるのじぢやないかといふに受け取れるわけですが、どうですか。
そうして、こういふ人たちはいろいろな仕事があるために、出席はされるかも知らぬが、その熱心じやないでしよう。これが妥当なものかどうかと、多忙な人ですから、それほど私は時間的余裕があるとは思えないのです。
どうなんですか、それは。

○成瀬晴治君 これを、あなたのほんとは、この基準ですね、学識経験者のところをどういうふうに選んだらいいかと、いうことについて、もう一度検討をしてやり直す意思はございませんか。

あなたは、それは関係のあつた場合にはその審議の委員から抜けてもらひようか、から、それはそれで終わりますよと云う。そういう人情と申しましようか、人間社会の機微なんというものを無視してのお話のようですが、そういうふうのじやないですよ、実際は、運営の審議といふものは、たとえばほかが出ておつたら、知り合いに、おれのこところで今度やつてやるから頼むぞよと言つて、抜けるぐらいのことは簡単にできますよ。しかし、結論はどうなるかといふと、大体その影響が大きいといふことはあたりまえのことなんですよ。ですから、ずっと見て、あまりにも偏った一方に偏した——少なくとも公平な立場からやれるような人を選ぶんだといふより、基準といふものを見計らつてある必要がありやしないか。

民の財産である国有財産の管理、処分の適正を期するために、いろいろの御意見をいただぐるに、学識経験のある方々からそろいつた御意見を受けるのだといふ表現を現在とつておるわけでござります。

ですから、問題は、そろいつた学識経験のある方と。その基準としては、一応それぞれ関係の金融界、商業界、中小企業、その他先ほど申しましたようないいろいろ関係者の方から選ぶといふ一応の基準を示してございますが、これはあくまで一応の基準でございまして、問題は、そろいつた基準に基づいて具体的にどのような人を選任するのかという、財務局での実際の人の選ぶ方にあると思ひます。

で、たとえば名古屋の審議会などを見てまいりますと、確かに仰せのようには、公認会計士の方、あるいは会社の社長、銀行の支店長、弁護士といふような方々もござりますが、その中には、たとえば連合婦人会の代表というような方にも入っていただいているわけでござります。まあこういった、具体的にどのような人を選ぶかといらることは、とによりまして、成瀬委員のおつしやるような御心配なさるような向きは、われわれとしても極力解消するよう努めをいたしておるわけでござりますが、まあ基準を考え直すということ、私も、現在の基準で委員の方々の選任に不十分な向きがあるならば、十分そういう基準そのものについても考え方を直さなきゃならないと思いますけれども、一応このような基準によりまして、具体的な人選について誤りのないよう努めをいたしましたならば、いまおつしやいましたよりな、とにかく何

か利害関係があるといふよなことです。一方に片寄った御意見が出るといふよな心配はないんじやないかと思いま

す。

ことば、またこれはほぼ三十人をもつて構成されておる委員会でございまし

て、その委員会のいろいろの御論議の

中で、特定の委員の御発言といふもの

がそのまま通るといふよなこともございません。やはり委員会のいろいろの御論議の中で、それが統一的な国民的な立場での処分といふ線が出るような調整をされてまいるのかと思うのでございませんが、いずれにいたしまして、いわば国民の利益をそこなう心配のあるような審議のあり方、あるいは委員の選び方といふよな点につきましては、私どもとしては絶対そういうことのないように今後努力をしてまいりたいと思います。

○成瀬幡治君 あなたは、素直に受け取つて、たとえば学識経験者であるのを見ても、あるいは中国を見られても、これで一方に片寄つておるとお思いになりましたか。これでは商工会議所の連中みたいなものですよ。

○政府委員(江守堅太郎君) 基準とい

たしましては、先ほど申しましたよ

うに、金融、産業、中小企業、不動産

業、建設業、山林業、業界といつま

してはそういうものの、そのほかに学

界、法曹界、言論、都市計画といふよ

うな方々の中から選んでおるわけでござります。いわば、たとえば、それで納税者の利益代表といふよな人を入れるということは、あるいはこの中に入れるということは、あるいは可能かと思います。その場合に、具体的にそいつの方をどういうふうに

して選ぶかといふ問題になりますと、

これはなかなか、かえって恣意的な

心配がある。結局こういった学

識経験といふものを幾つかに分類しま

して、そうして選んでいくよりほかに

ないのでなかろうかと思ひます。

それから、現在の審議会の審議の現

実から申しますと、そのような学識

経験のある者として、先ほど申しまし

たような基準で選んで委員になつてい

ただいておる委員の方々の審議会での

御意見といふものが、諮問する立場の

財務局から見て、これは一方に偏した

御意見であるといふよな事例はな

かつたと思います。でござりますの

で、基準の問題としてこれをどうする

かということが非常にむずかしい問題

と対して無関係な人を選んだらどう

だということを主張したいわけです。

だける方々を選ぶといふことについて

思いますが、とにかく運用におきま

して、ほんとうに公正な御意見もいた

かといふことを公正な御意見もいた

<p

四

薄いとおしゃるけれども、濃過ぎるのだ、あまりにも。色の度合いと言わ
れるなら、濃過ぎますよ。もう少し薄い人を選ばれたほうが妥当なんですよ。
ですから、私はもう一度検討をしてもらいたいと思うんです。あなたが
ここで何べんも同じことを繰り返しておつても、これは押し問答になります
からね。

○政府委員（江守豊太郎君） 仰せの趣旨に従いまして、十分検討いたします。

○柴谷要君 閔達也二、三御質問した
いと思うんですが、国有財産地方審議
会の昭和三十一年六月から法制化され
る三十二年六月までの一年間は、閣議
決定によつて審議会が発足をしてい
る。自來、三十二年六月から三十七年

二月までの統計が出てないわけですが、その統計を見ますと、六年間で大体開催された審議会の回数が三百七十一回、これを区分をいたしますとい

回、北海道が十四回、東北二十二回、

回、四国が二十七回、北九州が二十七回、南九州が三十一回、こういう三百

七十二回の開催になつてゐる。六年間に北海道のこときは十四回しか開催を

されておらない。これを一年にします」というと、二回ないし三回という程度の地方審議会なしだよ。そういうふうで二

の比で右記金額を下す。不の如きがさと
とで、はたして成瀬委員から御質問の
あつたような、また御答弁のあつたよ

うな状態がしつくりできるのかどうか。六年間で十四回。それで、しか

し、付議された件数が八十六件。八十
六件すべてが決定をしている。売り払
いが十三件、譲与が四、交換が十四、そ
れに賃貸付けが三、所管がえが六十九、そ

○政府委員(江守堅太郎君) 非常に案件が少ないから、たとえ五千万円以上の中の申請が出てきても、たとえば一月に少しだけ開催をすれば、それとも、これで能率終われば大蔵省はお思いになつておられるかどうか、それからます伺いたいと思う。

○政府委員(江守堅太郎君) 地方審議会で付議いたします案件は、充り払いにつきましては五千万円以上の案件でござります。したがいまして、それぞれの局によりまして、具体的に出てまいります案件が多かつたり少なかつたりになつております。そのために、たとえば関東のようなところでは非常に多いが、北海道とか北陸のようなところでは比較的少ないとこであります案件が少ないためにそななるのでございまして、決して開催回数が非常に少ないから、審議会の機能が低い、あるいはまた熱心でないというようなものではないのではないかと思います。

○柴谷要君 そこで、お尋ねしたいんですけれども、年に二回くらいの審議会を開いて決定をしなければ問題が解決をしないということになるから、申請をしても、審議会待ちというようなことで、一年あるいは決定にならないと一年半、こういうふうに長期間を要すると、こういうふうですが、それが行政上親切な行為である、こういうふうにお考えになられるかどうか、この点をひとつお聞かせをいただきたいと思

う。

○政府委員(江守堅太郎君) 六年間に二回ないし二回半ぐらいの会議でこういう重要な案件が処理されてきているという現実なんです。これに少しだけ不審を持つわけがありますけれども、これで能率終われば大蔵省はお思いになつておられるかどうか、それからます伺いたいと思う。

○政府委員(江守堅太郎君) いから、審議会は開かぬでほうておきたいというようなことがあります。ほかに案件がないから、私は非常に国有財産の処分のしかたといたしまして適当でないと思います。そこでございます。案件は少ないけれども、それは緊急を要する案件が出てきたらそのつど開催をする。そしてその結果回数が少なかつたんだということでありましたら、これはやむを得ないことだと思うのでござります。ただいまの地方審議会の運営のしかたは、審議会に付議すべき案件が出てきたけれども、ほかにないから、しばらくはうておくんだというようなやり方はいたしておらないのでござります。その点御了承いただきたいと思います。

○柴谷要君 私がさきに申し上げたのは、地方審議会の開催のことを申し上げた。地方審議会の回数が非常に少ないと、いふことは、やはり、この件数から見ましても、件数はかなり多いわけではござりますね。ですから、相当の期日が置かれて審議会にかかり、そこで決定をされて、諸般の手続をされて、決定事項を申請者に通告するといふことになると、相当期間時間がかかることがあります。したがって、申請をされたら見ましても、件数はかなり多いわけではござりますね。ですから、行政上が置かれて審議会にかかり、そこで決定をされて、諸般の手続をされて、決定事項を申請者に通告するといふことになると、相当期間時間がかかることがあります。したがって、申請をされたら見ましても、件数はかなり多いわけではござりますね。ですから、行政上が置かれたから回数も少なかつたと、答弁のように、申請をされたら、審議会を開いて決定をした、自後の問題が出てこなかつたから回数も少なかつたと、こういうことになれば、それは行政上からいつてもまことにけつこうなことだと思いますが、どうも年に二回と

いうことになると、相當時間的にか

○紫谷要君 実に政府でつぐんでおり

なつて、まことに、かたじけなく、長期に亘る
れて審議会待ちといふことで、かなり
申請者のほうから関係個所に陳情なり
いろいろのことが行なわれてきて、いる
んじやないか、余分なことが行なわれ
まする委員会その他の準備が非常に大
いのですね。低い。かつて私もこれは
引き上げをしなきやならぬだらうとい
うことと言つたんですけれども、昭和
三十九年度の手当の問題についても、

改善がなされないで、八年度と同じ額が計上されている。中には、これはそこに次官がおられますから、次官関係

そこで、たいへん恐縮とは思いますが
けれども、委員の方に対する何といい
の労働省の最低賃金の委員会とかなん
とかいうのは、一回出づら百円なんと

いうのがある。まことにおそるべき単価だったのを、いま五百円に引き上げますか、手当といいますか、報酬といいますか、そういうのをおわかりで

したら、極悪のものであればお尋ねしませんが、公開差しつかえなければ、

○説明員（宮川國生君）　審議会の委員
ひとつお聞かせいいなきたい。
○説明員（宮川國生君）　審議会の委員
必要があるんじやないか、こういふ

員が一千五百円といふことに、一回引出第一とこちう、うこうになつて、一回引出第一とこちう、うこうになつて、

す。柴谷要君ただいまの御答弁は、一
とおもてにしていたときたいと覺えます。
そこで、この内容につけては次回ま

回開催ごとに支給をする事代でござりますね。

○説明員(宮川国生君) 車代ではござ
いませんで、やはり委員会に出ていた
関東でけつこうですけれども、三十七
年までの統計は出でるのですが、三

だいた委員会の出席手当でございま
す。したがつて、そのほかに特に遠隔
回、付議された件数何件、その内容

の土地から委員会に出席していただいた方には、旅費なし車馬賃の実費は認められません。

○ 谷榮要したし——そうちなりますと、旅費、
おもてなしを——と、旅費、
気自賃などよ。こしの旅館で——たれど、
か。一体、その旅館としうのはどううう
のか。この分類したものをひとつ、
直さうつこらべる、ひとつの度に

でも、この三千円には税がかかるのです
か、その点もひとつお聞かせ願いたい。
まことに、簡単なものでよろしく、どうか、

○説明員(吉川国生君) 私、税金のこととはあまり詳しく存じませんが、かかると思ひます。

資料をいただきたい。それをお願いして、次回にひとつ調べたことと御質問いたしますので、きょうはこれで、関連ですから終わります。

○説明員(宮川国生君) 三十八年度の回数が七回で付議件数が三十三件という程度まではわかつておりますが、ただいまおつしやいました売り払い事件、譲り何件、交換何件、こういった点は後日お知らせいたします。

○成瀬幡治君 これまでには隨契になつていただいたのが、今回用途指定になり、政令できめられておると思うのですが、本法ですか。原則が隨契で、政令で用途指定……。

○政府委員(江守堅太郎君) 隨意契約は予算決算及び会計令、政令でできます。それから、用途指定は、現在の法律では財財局の運用で用途指定をつけております。

○成瀬幡治君 これから国有財産を売り払うような場合は、どういうふうにしておやりにならうとしておるのか。

○政府委員(江守堅太郎君) 衆議院でこの国有財産法改正の御審議を願いまして、この用途指定の問題について衆議院で修正をされたわけです。で、從来は特定の用途に供する場合に用途指定をつけるというたてまえになっておりましたので、どうしても用途指定か

らはずさなければならぬ、こういうものについては政令ではすすとすることにしようとして、いまその政令を立案中の段階でございます。

○成瀬幡治君 それはいつころまでに間に会いませんか。

○政府委員(江守堅太郎君) 法律が公布になりますてからあと、この法律に基づく政令が出るわけでございます。

○成瀬幡治君 原則的にいえば、政令は私は公布と一緒におやりになると

思うのですが、ですから、この国会中で……。衆議院のほうでそういうふうにやつてから、もう一週間ほどたつて

いるわけですが、ぜひこの国会中に、ぼくらがこの法律案を採決するまでく

らいには、政令案を出してもらいたいと思ひます。それがどうですか。当然な

ことですよ。

○政府委員(江守堅太郎君) 政令の案につきましては、まあ大蔵部内で相当固まつておりまして、法律が施行になりましたならば、それと同時に政令を出させる準備を進めております。したがいまして、その政令の案につきましては、ここで御説明もできますし、必要な資料を差し上げることもでき

ると思います。

○成瀬幡治君 ぼくは政令をいただいてから、もう一度用途指定の問題につ

いてひとつお出しを願いたい。それから、もう一つは、これはまあ古い話で、随契を今までおやりになつて、し

かま、その隨契はいま申しましたよう

に計画書等が出ておる計画書と金然食

い違つちやつて他のものになつちやつたものがあるのかないのか。だから、

それが認定するのか、こういうことにも

はうを、その部分について見てみます

と、そうしますと、関東の分は「前項の議事録は必要の都度、会長が財務局長と協議のうえ、公開することができる」、こういうことに

なるし、それから「会長が財務局長と協議のうえ」と、こうなつておるので

すから、一方は、会長が公開するの

うものがあると思うのです。その支払い条件はどうなつておるのか。ちょっと

悪いですけれども、二十七件あるようですが、支払い条件というものはどうなつておるのか。これは用途指定と

の御審議の際にそいつた点について御報告はできると思います。

○成瀬幡治君 その政令の中身は、ただいま検討して

だんだん固まりつありますので、こ

の御審議の際にそいつた点について

ないわけですから、これを何に使つて

おられるのか、それが他に使われて

いいといふことに実はなると思うわ

けですが、たとえば学校なら学校に使

われておるのか、それが何に使つて

いいといふことに実はなると思うわ

うなつておるのか。これは用途指定と

の御審議の際にそいつた点について

ないわけですから、これを何に使つて

いいといふことに実はなると思うわ

けですが、たとえば学校なら学校に使

われておるのか、それが何に使つて

いいといふことに実はなると思うわ

うなつておるのか。これは用途指定と

の御審議の際にそいつた点について

ないわけですから、これを何に使つて

いい

会ができるのだと。国有財産法を受け取るのとく――全くの別でありますけれども、片方は国有財産法と政令と両方を受けてやるのだと言っておるのに、片方は政令だけ受けてやつていい。こういう点、その違い。
そうかと思うと、例をあげるばかりで長くなりますが、質問を短くするために申し上げるのです。
国有財産関東地方審議会の規則を見ますと、境界査定部会といふものに非常に重きを置いています。これをいきなり第二条に持ってきております。ほかの各地方審議会においては、こういふものを第二条に持ってくるというのはいつもございません。しかも、関東地方においては、第四条に「境界査定部会に付議した案件については、その審議会の議決をもつて審議会の議決とする。」こうなっている。本委員会への報告は、かりに、各委員に報告するのですがから、報告はするけれども、その審議は受けないのだ、こういうことになつている。これははなはだもつてどうも、ほのかの地方審議会の規則からすればおかしいのです。さらに、これはたぶん近畿だと思いますがとにかく他の委員会におきましては、そういう、これには境界査定部会といふものを明示しないのですよ。ただ「部会を置くことができる」と、こうなつておつて、これは他の各地方審議会においてはたいていどこかに境界の部会といふものは明示されておる。これは中央審議会においても部会は重視するから、それを受けているというほうがある

ほうはそれが一向明示されていない。明らかに近畿の会議事務は、それだけでも、設けないことが可能である。それで、どうなるか。そこで、中央審議会に準すると必ずしも言えないので、各審議会がばらばらだ、それぞれ独自な規則をつくっている、ということは根拠法が同じなのにどうもおかしいのではないかと私は思う。いかがですか。

○政府委員(江守堅太郎君) まず、審議会の議事を公開するかしないかという問題につきまして、原則として公開としておる審議会と例外として公開としておる審議会、それから例外とする場合に公開する手続について、それから根拠法規の問題、それから境界査定の問題等について、地方審議会とそれ地方審議会規則の定めた内容が異なっております。これは実は私もごく最近非常にふしぎなことだと思って、私自身も疑問を抱いた点でございますが、この地方審議会をつくりますときには、管財局のほうでは、審議会規則の一種の、大体こういった規則でやつたのがよからうというような、まあひな型的なものを財務局に示しましたが、それに基づいてどういう審議会の規則をつくるかということは、それぞれの方の審議会でおきめになつたわけでござります。したがいまして、おそらくはその当時それぞれの地方の審議会ではそういうふた審議会規則をつくったことがあります。私がいまして、おそらくはその当時それぞれの地方の審議会が公開が原則であ

り、片方の審議会が公開が原則でない、いと私自身思つておりますので、まあ今後の問題といたしましては、何かこれまで行政指導によりまして、統一的な、各地方審議会が同じような審議会の規則をもつてやつたほうがいいのではないかと思つております。ただ、それぞれの地方の審議会でどういうお気持ちでこういうことをやつて、そういうふうに別のきめ方をしているのかといふことについては、実はまだ十分に検討いたしておりません。十分検討いたしまして、それぞれの審議会で、私が見ても、これはこういう事情があるのかということがありますればともかく、そうでない限りは、やはり私は統一的に改めたいというふうに考えております。

それから、もう一つ、だれでもふしきだと私は思わなければならぬと思ふのですけれども、さつき書つたように、北海道の場合のごときは、公開が原則となつておるという局長の答弁と同様であつたが、公開するということとそのものが書いてないのである。ただそれぞの委員には通知すると、こうなつてゐる。だから、それぞれの委員に通知するといふことのないのなら、まだもつと拡大解釈もできるということになります。ところが、他の審議会と同じように、委員各位及び財務局長には通知するといふふうになつてゐる以上は、言うならば一般には知らせないので、こういうことに自然になると思う。全然書かれてないのですから。ですから、それは国有財産法それ自体の精神を結局、大げさにいえばじゅうりんするということになりますが、だれが考へても、中央審議会のはうがより重大なるものを審議するのでしょう。法律的にもそうであるし、學識的にもそうです。ところが、中央審議会のはうは公開をびたつとうたつておつて、そのあとに公開しない場合の例外がただし書きでうたつてある。ところが、片方においては公開をしないのだとほつきり言わんばかりの文章になつてゐる。これはどう考へたつて私はおかしいのではないか、こういふことを指摘申し上げてゐるわけであります。

昭和二十三年政令第二百四十六号、これが受けければいいのだと。それは法文のでいさい上からも完全ではないでしよう。いかがです。この四十六ページの上のほう。

○説明員(宮川国生君) 政令の六条の七と申しますのは、「第六条の二から前条までに定めるものほか、中央審議会又は地方審議会の議事及び運営に関する必要な事項は、それぞれ中央審議会又は地方審議会の定めるところによる。」ということになっております。これが直接的にはいわゆるこの議事規則をきめました根拠法規ということになります。ただし、国有財産法はその政令のまた一つ上の親分といふような法律の関係になりますので、丁寧に書いた局は国有財産法と施行令と両方書いたと思いますが、東海におきましては、直近最近での上司と申しますか、根拠法規だけを書いたというだけで、これは必ずしも私はかうこうとしておかしいということではないのではないか、こういうふうに思つております。

それから、もう一点は、北海道の場合に、議事録の作成及び議事録の公開について、作成のことが書いてあって公開のことが全然書いてない、むしろ公開しない方向じゃないかというふうに思われやしないかという御質問でございますが、これは北海道の場合、十八条にいまのがございますが、十七条に、会議の経過及び結果については会長と財務局長が協議の上、発表することを適当と認めた場合必要に応じこれを発表する、こういう規定がござります。したがって、おそらくこれは北海

道では、こういう規定があれば何も議事録のそのつど公開ということも必要ないのじやなかろうかといふやうなことで、ひな型にはあつたけれども落としたのじやないか、こういうふうに私は思つております。

○天王勝正君 それはまあ、どうせ法
律に關係した諸君が書いているのです
から、これで違法であるということは
だれにも言えないと思う。しかし、ま
あ九州には二つもあるし、四国、中国
以下北海道まで、これだけ數多い審議
会がありまして、そのうちいま言ふ東
海の政令だけを受けるというのでいい
といらうのならば、ほかの各審議会はむ
だのことをつけ加えて書いた、こうい
うことにもなるのであって、やはりこ
れは平仄が合つたほうがどう考えたつ
ていいんだし、それで説明を聞けばな
るほどといったって、規則を書く限り
においては、そら皆さん方の意見を開
かなければわからないということでは、むしろ困るのですね。ずっと文章
を読めば事柄明白だ、こういうことで
なければ困るので、だから、ほかの審
議会が全部、政令だけを受けてやるの
だ、六条の七といふところに書いてあ
るのだから、それで十分だ、こういう
のならば、ほかのもそういうふうにな
れば別段説明は要しない。ほかはそぞ
でなく、これだけがそうなつていても
いうところに私は問題がある。

書いてある。そうでしょう。それはそれでよろしいのですか。これも他の審議会と違つた——違つたのではないだらうけれども、書き方は違いますね。それはどういうことです。

○政府委員(江守堅太郎君)　まず最初に、どういう根拠に基づいてこういふ地方審議会の議事規則をつくったか、それは各地方審議会ごとに違つておるのではないか、ことに東海においては六条の七という施行令だけに基づいて定めておる、ほかのところは違うがどううだということでござりますが、これは、この東海地方審議会の議事規則だけがほかの審議会の議事規則とちょっといさいの違つたきめ方をしておりまます。ほかの審議会ではすべて、その第一條におきまして、地方審議会の組織、議事運営等については「国有財産法及び国有財産法施行令に定めるもの」ほか、この規則の定めるところによると」というような書き方をいたしておられます。ほんの反しまして、国有財産東海地方審議会におきましては、第一條の前に一つ前文を置きまして、この議事規則は国有財産法施行令第六条の七によってつくるのだといふのを書きまして、その次に第一条で「審議会の組織及び運営については、国有財産法及び国有財産法施行令に定めるもの」ほか、この規則の定めるところによる。東海だけがこのような異なったきめ方をしたということではないかと思います。ですから、まあこれは内容的には書いてあるということがあります。

それから、境界査定部会のお話でござりますが、境界査定部会につきましては、この審議会で境界査定部会の決定が審議会の決定にかえ得るものだといふうにおきめになりましたならば、私はそれも別に違法なことではないと思います。ただ、全体の問題としては、その内容といつもののが不統一になつておりますことはつきましては、もう少しこれを定めました當時のことと私どもも調べまして、できるものはすべて統一的にいたしたいと考えます。

○委員長(新谷寅三郎君) 本案に対する質疑は、本日のところこの程度にとどめておきます。

次回の委員会は明後十一日午前九時から開会いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時十六分散会

六月五日本委員会に左の案件を付託されました。

一、税理士法の一部を改正する法律案の一部修正に関する請願(第一一二三二号)(第二七五〇号)

一、公衆浴場業に対する所得税等減免に関する請願(第二七三六号)

一、公衆浴場の健全經營維持管理のための特別措置に関する請願(第二七五六号)

一、労音、労演に対する不当課税取りやめ等に関する請願(第二七六〇号)

二号)

十二日受理
税理士法の一部を改正する法律案の一部修正に関する請願
請願者 東京都千代田区神田岩本町八日本税理士会連合会内 渡沼淳
この請願の趣旨は、第二五八四号と同じである。

第三七五〇号 昭和三十九年五月一十七日受理
税理士法の一部を改正する法律案の一部修正に関する請願
請願者 東京都千代田区神田岩本町八日本税理士会連合会内 小宮庄三郎
紹介議員 柴谷 要君
この請願の趣旨は、第二五八四号と同じである。

第三七三六号 昭和三十九年五月一十七日受理
公衆浴場業に対する所得税等減免に関する請願
請願者 福井市春山町三六福井利三八
紹介議員 熊谷太三郎君
この請願の趣旨は、第一八三八号と同じである。

第二七六〇号 昭和三十九年五月一十八日受理
公衆浴場の健全経営維持管理のための特別措置に関する請願

請願者 埼玉原春日市本町
六、二五〇埼玉県公然
紹介議員 上原 正吉君
内 森木善一外一名
この請願の趣旨は、第一〇三二号と固
じである。

第二七六三号 昭和三十九年五月二
十八日受理

労音、労演に対する不当課税取りやめ
等に関する請願

請願者 長野県岡谷市小井川
六、九四五 小松幸雄
外二千八百八十九名

紹介議員 猪藤 五郎君

労音、労演に対し入場税、法人税を課
すること等は不當であるから、左記事
項の実現を圖られたいとの請願。

一、労音、労演に対する課税をすみや
かに取り消し、税務調査を取りやめ
ること。

二、労働組合、民主団体に対する一切
の税務調査、課税をやめること。

三、一切の税法から「人格なき社團」に
関する法文を廃止し、入場税を徹底
すること。

理由

一、労音、労演に対し入場税、法人税
を一方的に課税し、さらに現在なま
税務調査を強行し、差押えを執行し
ているのは不当な権力の乱用であ
る。本来、労音、労演は、勤労者が
自主的にあつまり、よい音楽、演劇
を鑑賞を中心に行なうべき組織であ
り、法律上の権利能力をなんら
有しない団体である。このような團
体と、利益を目的とする一般の企業

と同一視して課税し、法律で保護され保障されている団体と同様の扱いを税制上だけに強制しているのは、現行法の立場からみても、租税法律主義、憲法第三十条、第八十四条に違反し、租税公平の原則を無視した民主主義の破壊であり、違憲違法の行為である。

二、労資、労演に対し不當に課税する
と同時に、労働組合、民主団体に対する
税務に名をかりた不法な立入調査がひん発しているが、これは課税によつてその財政を圧迫し、組織活動をつかむ目的でなされているものであり、必要とあれば脱税の汚名をかぶせ組織を破壊しようとするものであつて、憲法に保障された「集会、結社の自由」と「團結権」を侵害し、民主主義をじゅうりんするものである。

第三十三号中正誤	行	輸出	正
三 二 一 五 四 三 二 一 七 八 全然	二 転出	五 卒直	六 轍直
三 二 一 五 四 三 二 一 七 八 全然	三 輸出	七 轍直	八 轍直
三 二 一 五 四 三 二 一 七 八 全然	四 誤	九 轍直	十 轍直
三 二 一 五 四 三 二 一 七 八 全然	五 誤	十一 轍直	十二 轍直